IRÉNIKON

Revue trimestrielle MONASTÈRE BÉNÉDECTIN

Num.: 4 Anno: 2009 Pag.: 720-721

Enchiridion œcumenicum. Documenti del dialogo teologico interconfessionale. Tome 8: Dialoghi locali 1995-2001. A cura di Giovanni CERETI, James F. PUGLISI. Bologne, EDB, 2007; XXXII-1588-[270] p., 58 €, (ISBN 978 88 10 80239 7).

Retrouver les nombreux documents publiés à l'occasion des dialogues œcuméniques représente un vrai tour de force, car il ne s'agit pas seulement d'identifier les déclarations officielles, faciles à repérer, mais aussi les innombrables rapports de discussion, formules d'accord ou états de la recherche émanés par une multitude de commissions locales, menant des discussions entre deux Églises particulières. C'est bien à ce périlleux exercice que se livrent, depuis pas mal d'années, les auteurs de ce manuel œcuménique, qui en est déjà à son huitième volume (dont le premier a connu trois éditions, et les trois suivants deux éditions); celui-ci est le troisième qui rassemble des dialogues locaux, pour les années 1995 à 2001 (après le vol. 2, années 1965-1987, et 4, années 1988-1994). Ce sont, comme d'habitude, l'Australie et les USA qui se taillent la part du lion dans ces dialogues, avec plus de 400 pages de textes chacun, soit la moitié du volume à eux deux; cela tient sans aucun doute au sérieux de leur engagement œcuménique, mais aussi à la multiplicité d'Églises de quelque importance que l'on trouve dans ces grands pays, et qui permettent des dialogues, deux à deux, entre Anglicans, Catholiques, Disciples du Christ, Luthériens, Méthodistes, Orthodoxes, Réformés, et quelques autres. Les autres pays ont produit moins de documents, mais certains d'entre eux sont particulièrement lourds d'importance, comme Communio Sanctorum: l'Église comme communion des saints (entre Catholiques et Luthériens allemands, en 2000) et Marie dans le dessein de Dieu et dans la communion des saints (groupe des Dombes, en France, en 1998-1999). À côté d'eux, on trouvera bien des accords intéressants par la réflexion qu'ils supposent, en particulier sur le mariage, à cause des mariages mixtes. Bien entendu, tout cela a été traduit en italien — un fameux travail qui montre bien à quel point les éditeurs ont pris au sérieux leur mission. Puissent les chrétiens d'Italie profiter abondamment de cet «instrument indispensable pour écouter, pour se connaître et évaluer les aspirations réelles des diverses confessions chrétiennes, sérieusement motivées pour avancer sur le chemin du rétablissement de la pleine communion», comme le dit si bien le dépliant de présentation de cet excellent livre.